célèbre, qu'est-ce qui l'avait enrichi, qu'est-ce qui l'avait fait grand, puissant? l'agriculture. Mais plus tard, il s'amoindrit, s'ébranle, tombe. Quelle est la cause de ce désastre? La voici: Ce peuple ébloui par l'éclat de sa gloire et de sa puissance, aveuglé par son organil porté à son comble, détourne ses regards de l'agriculture, la remplace par le commerce et l'industrie. Aussitôt il devient la proie de la molesse et du luxe, décroît rapidement et tombe lourdement, pour ne plus jamais se relever.

(A continuer).

LE LUXE.

Accablé des sollicitudes que lui cause le gouvernement de l'Eglise entière et la défense de ses droits de prince et de souverain, Pie IX ne néglige cependant pas le soin d'un vigilant pasteur pour écarter de ses brebis tous les obstacles qui s'opposeraient à leur sanctification. Ainsi, au mois de décembre 1867, il signalait à son vicaire, le cardinal Patrizi, trois points que son zèle aurait à réformer: l'impiété des blasphêmes, l'inobservance des jours de fête et le manque de respect dans la maison de Dieu. Sur ce dernier article, Sa Sainteté s'exprimait ainsi:

"Quant au respect dû aux églises et à la réserve à y garder, il laudrait remettre en vigueur les ordonnances de notre prédécesseur de sainte mémoite, Léon XII..... et rappeler gravement à tous que la maison de Dieu est une maison de prière, et qu'au lieu saint convient la sainteté; et comme la principale cause du mal vient peutêtre des femmes qui, en allant à l'église, se parent comme pour la promenade ou le spectacle,